

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## La juventud pensadora y el pueblo

¿Qué es lo que más falta hace al pueblo en el orden intelectual y moral, de donde todo lo demás depende? Es el sentimiento continuo, ininterumpido de su valor. El pueblo recibe por intermitencias, por relámpagos, el sentimiento de su valor, de su influencia en el movimiento de las ideas y de los derechos que esa influencia le confiere; pero no lo posee permanentemente. Se ha mezclado en todas las grandes revoluciones morales del alma humana, y, por consecuencia, de las sociedades: de todas ha sacado su parte; pero ha sabido conservar la dirección. ¿Qué habría sido del cristianismo naciente sin el pueblo? El trabajo de la conciencia y del espíritu antiguos lo habían preparado; pero son las multitudes dolientes y dulces quienes lo han forjado infundiéndoles su necesidad de esperar y amar. Apenas nació el cristianismo se emancipó del pueblo, y el pueblo permaneció indiferente.

Al cabo de algunos siglos una jerarquía fanática, opresora del espíritu y hasta del pueblo, había reemplazado al dulce Evangelio. ¿Por qué? Porque el alma del pueblo, después de la explosión del misterio que radicaba en ella, volvió a dormirse. Lo mismo sucede con la Revolución francesa: si las ideas de los pensadores del siglo XVIII no hubiesen penetrado en la entraña del pueblo, si no hubiesen puesto en movimiento el resorte popular, la Revolución no se habría realizado. Y el pueblo vio un momento con más precisión que la burguesía pensadora, pues mientras ésta se cansaba en fundar sobre una democracia sublevada la monarquía constitucional, el pueblo, con segura lógica, aspiraba derechamente a la república; es decir, que su pensamiento iba hasta penetrar el fondo mismo de la Revolución. Mas, porque sufrió las pasajeras exaltaciones y no sintió la firmeza del pensamiento continuo, no supo preservar a la Revolución de las violencias ni de los excesos a que fué arrastrada por una minoría, ni del despotismo en que fué precipitada por un desfallecimiento casi universal de la conciencia y de la razón. Análogamente dejó el pueblo que se le escapase la Revolución de 1830 hecha por él.

Aun en nuestros días, ¿qué hemos visto en ese extraño y doble fenómeno del bulangismo? De un lado, aspiración justa del pueblo, sincera, enérgica, hacia un orden político y social mejor; de otro lado, insuficiencia y como depresión del pensamiento, que hacía entrever a sus peores enemigos, los demagogos vividores y cesaristas, la realización de sus más caras esperanzas.

Así, pues, yo reconozco en la conciencia popular, siempre y en todas partes, la generosidad primordial y la rectitud del instinto, la alteza de los pensamientos, de las esperanzas exaltadas por los grandes acontecimientos; pero también los súbitos desfallecimientos y las grandes iner-

cias intelectuales y morales. El ideal duerme entonces en el pueblo pesado sueño semejante a la muerte: las más bellas creaciones del pensamiento y de la conciencia humana pasan muy por encima de él, como nubes áureas que ruedan sobre la tierra árida sin refrescarla ni fecundarla.

¿Cuál es, pues, en la presente hora el deber de la juventud pensadora? El de asegurar en el pueblo esa continuidad de pensamiento, que es al mismo tiempo una continuidad de dignidad y de fuerza. El primer procedimiento es el de entremezclar el ejercicio del pensamiento al ejercicio del trabajo cotidiano. No basta que el oficio, absorbiendo casi todo el tiempo, sea una rutina: es preciso que el trabajador tenga la inteligencia constante de la máquina que dirige, de la obra a cuya realización concurre, de los procedimientos que emplea. Es preciso que las industrias innumerables en que el oficio toca muy de cerca al arte por las telas, por los muebles, por la edificación, el pueblo se habitue mediante una alta educación profesional a comprender, gustar, crear la belleza artística mezclada con el trabajo de sus manos. ¿Qué gran misión para todos esos jóvenes ingenieros, industriales, arquitectos, dibujantes, químicos, la de infundir entre el tejedor, el carpintero, el ebanista, el albañil, esa educación profesional que hará del trabajo manual un sugeridor casi continuo y una alegría del espíritu.

Y creed que, cuando el hombre ha adquirido en la vida cotidiana el sentimiento de su propio valor, del valor de la inteligencia y del espíritu, transporta ese sentimiento a todas las cosas: a la conducta de la sociedad, concurrendo a ella como ciudadano libre; a la concepción del mundo, donde busca y encuentra sin esfuerzo lo mejor de sí mismo, el pensamiento. Cuando un hombre, por humilde que sea, conoce hasta en la intimidad de su vida y en la familiaridad de su trabajo lo que vale el espíritu, es apto para comprenderlo todo. Pues ¿qué es el arte sino la manifestación múltiple y simbólica del espíritu? ¿Qué es la filosofía sino el sentido, la percepción de lo que es el espíritu en el mundo? La juventud pensante podrá, pues, comunicar al pueblo todo lo que en sí contiene y sentir la alegría sublime de transportar todos los hombres a la plenitud de la Humanidad.

**Juan Jaurés.**

Si todos los que blasonan de anticlericales tuvieran más valor cívico y menos coquetería metida en el alma, la iglesia no hubiera tomado tanto vuelo y el clericalismo no nos haría tanto la santísima. Pero ocurre que hay muchos farsantes que tiran palabras, nada más que palabras, contra la Iglesia y en cambio apoyan la acción que ésta viene desplegando contra los trabajadores conscientes y dignos en beneficio de los capitalistas. Esto aparte de entregar sus hijos a la Iglesia y entregarse ellos mismos cuando llega el caso.

## Conferencias de vulgarización científica

Aun a trueque de ser tildados de machacones insistiremos en decir que nuestros compañeros deben asistir, en número siempre creciente, a las conferencias populares que se dan en el Instituto. No olvidemos los trabajadores de que Bismark decía que, en tanto bastase un chubasco para dispersar una manifestación obrera, los burgueses podrían retirarse de sus acometidas. Decimoslo, porque nos duele ver que un poco de mal tiempo basta para que disminuya la concurrencia a ellas. Aparte de que esto para muchos no es obstáculo para ir a sitios nada provechosos, entendemos que debía ser acicate para obligarles con más voluntad; allanando obstáculos, es como se templan los caracteres.

En la conferencia del domingo, el Sr. Font empezó por proyectar sobre la tela cuatro figuras representando otros tantos cerebros de diferente procedencia, con el fin de que los asistentes nos diéramos clara cuenta de las analogías y diferencias que existen entre los encéfalos de animales superiores, los de individuos de raza salvaje, y el del hombre civilizado.

Representaba la primera fotografía, la masa encefálica de un macaco; (mono antropoide) la segunda el de un chimpancé; (mono de grado más elevado que el anterior,) la tercera el cerebro de una mujer hotentote llamada la Venus; (cuyo cuerpo, si mi memoria no me es infiel, tuvo ocasión de contemplar en el Museo de Historia Natural del jardín de plantas de París, cuando mi visita a la Exposición celebrada en aquella capital en 1900); y la última, el encéfalo de un individuo de raza civilizada. A simple vista pudimos notar que todos cuatro eran de forma parecida, pero que a medida que pertenecía a tipo más superior, el encéfalo aumentaba de volumen, desarrollándose grandemente el lóbulo frontal, y siendo mucho más numerosos los repliegues que forman las circunvoluciones cerebrales. Así, entre el encéfalo del macaco y el del hombre civilizado, se apreciaba notabilísimo progreso.

Seguidamente entró a desarrollar el tema de la conferencia de aquel día, basada sobre histología del sistema nervioso, haciendo observar que antes que se hubiese inventado el microscopio, el estudio del cerebro era en extremo imperfecto, y se comprende puesto que el análisis macroscópico ó sea el llevado a cabo por la simple vista, tenía que ser por fuerza muy incompleto a causa de que se hace imposible con solo ella analizar las pequeñísimas partes de que se compone el todo.

Quando la lente microscópica vino a ser auxiliar poderosísimo de la ciencia anatómica, se vino en conocimiento de que el cerebro es un agregado de células nerviosas análogas a las que forman los demás tejidos del organismo animal. A este propósito recordó que el Sr. Fuset en sus

conferencias había enseñado lo que las células eran; (minúsculos cuerpos de materia viviente, compuestos de protoplasma, paraplasma, corpúsculos diseminados en él, y en el centro de la masa, destacándose el núcleo llamado celular) y que por lo mismo no había necesidad de insistir sobre el asunto, limitándose á recordar que las células afectaban diversas formas; que las había en figura de estrella, fusiformes, granulosas, poliedras exet. exet. proyectando al efecto un cliché sobre la tela de proyecciones, en el que aparecían varias de aquellas, con diversidad de contornos.

El estudio microscópico de las células nerviosas hizo ver que de estas se destacaban prolongaciones protoplasmáticas y otras á las cuales los histólogos han dado el nombre de *cilindro-ejes*; de estas últimas solo sale una de cada célula, conservando el mismo calibre en toda su longitud y terminando con diferentes ramificaciones; el número de las primeras es variable, comienzan por ser mas gruesas al arranque de la masa celular y van adelgazándose progresivamente hasta el extremo, donde se arborizan formando varias ramas. Una proyección adecuada, hizo que los oyentes pudieran apreciar bien lo que acaba de explicar.

A continuación el conferenciante pasó á explicar como, una vez conocida la constitución de las células nerviosas, se pasó á investigar su funcionamiento, es decir, de que manera se realizaba el trabajo cerebral, dando lugar á diferentes hipótesis, que venían abajo tan pronto como nuevos descubrimientos de la histología, ponían en relieve que aquellas eran falsas. De todas las teorías sustentadas en un principio, la del histólogo Gerlá, parecía tener mas probabilidades de certeza. Consistía esta, dijo el señor Font, en que Gerlá suponía que las funciones psíquicas ó de las células nervioso cerebrales, se realizaban por el sistema de red continua, esto es, que las prolongaciones celulares se ayuntaban y confundían las unas con las otras formando una trama sin solución de continuidad. Para mejor comprensión del auditorio, puso como ejemplo vulgar de lo que era la teoría de Gerlá el siguiente; supongamos una red telefónica de una ciudad; las células serán las diferentes estaciones de las casas particulares y los alambres que las unen entre sí las prolongaciones celulares; de esta manera queda establecida la comunicación entre todas y así concebía Gerlá que tenía efecto la conexión de unas células con otras, para dar lugar á las funciones psíquicas.

Esta teoría se sostuvo hasta hace pocos años en que otro histólogo, el italiano Golgi, las destruyó en parte. Este sabio, habiendo descubierto que ciertos elementos componentes de la célula, tenían la propiedad de colorearse absorbiendo materias colorantes como, por ejemplo, la púrpura y el palo campeche, (cosa que, ya tuvimos ocasión de oír de labios del Sr. Fuset en una de sus conferencias) dirigió sus investigaciones en este sentido y mediante este procedimiento cromático, comprobó que las fibras ó prolongaciones protoplasmáticas de las células concluían por arborización libre, sin que hubiera compenetración con las de las otras células. Descubierto esto y no pudiendo hacer lo mismo con las prolongaciones cilindro-ejes, porque estas no absorben el color, sentó la hipótesis de que, si bien la teoría de Gerlá dejaba de ser verdad en cuanto á las prolongaciones protoplasmáticas, el sistema de red continua por aquel ideado podía tener lugar por las prolongaciones llamadas cilindro-ejes.

A nuestro compatriota, D. Santiago Ramón y Cajal, hizo observar el Sr. Font, se debe el que la teoría de la red continua de las células nerviosas, haya pasado á la categoría de hipótesis

falsa. Este ilustre español, perfeccionando los elementos analíticos hasta hace poco conocidos, pudo patentizar que ni las prolongaciones protoplasmáticas ni las cilindro-ejes, se conectan ó confunden con las que corresponden á las demás células. Pero al llegar aquí se presentaba otro problema. Si las células no se conectan entre sí ¿como se establece la relación entre ellas? Nuevas y mas profundas investigaciones hicieron que Ramón y Cajal despejara la incógnita. Hoy está demostrado que la relación de unas células con otras tiene efecto mediante un simple contacto de la prolongación cilindro-eje de una célula con las protoplasmáticas de la otra y así sucesivamente, pero sin fusionarse jamás.

Por los asombrosos descubrimientos hechos en el campo de la histología por Golgi y Cajal, los dos han sido honrados el pasado año con el premio Nobel, instituido por el inventor de la dinamita para premiar los descubrimientos científicos más importantes que tienen lugar en nuestros días, sea el que quiera la nacionalidad á que pertenezca el inventor.

Añadió el Sr. Font que hoy está fuera de duda que las prolongaciones protoplasmáticas reciben las impresiones del exterior, transmitiéndolas á la masa celular, la que á su vez las transmite al sistema nervioso hasta la periferia, por conducto del cilindro-eje. Estos, que son muy largos, se reúnen en haces y dan origen á los nervios; al contrario, las prolongaciones protoplasmáticas, todas son de poca longitud.

Los conocimientos histólogos que se han adquirido en estos últimos años, merced á los estudios que se han hecho por hombres de saber como Cajal, Golgi y otros, han permitido sentar alagueñas hipótesis que explican satisfactoriamente ciertos hechos hasta hace poco tenidos por misteriosos, tales como los ensueños y demás.

Comprobado el hecho de que las prolongaciones protoplasmáticas de las células nerviosas del cerebro están dotadas de movimientos amiboideos; esto es, que tienen la facultad de alargarse y contraerse, el doctor Matías Duval de la Facultad de Paris, ha hecho curiosos estudios que el Sr. Font nos explicó someramente pero con mucha claridad. Según la hipótesis sentada por el citado doctor, el sueño profundo tiene lugar á causa de que, debido al cansancio de las células, estas encogen sus prolongaciones protoplasmáticas y cesa en el individuo el estado de vigilia. Los ensueños fantásticos, si no comprendimos mal, estriban en que unas prolongaciones han dejado de funcionar y otras no, y que por consiguiente, no hay equilibrio armónico entre todas, siendo esto causa de que el cerebro se forge esas extrañas combinaciones que parecen inexplicables por lo mucho que se alejan de la realidad. Ese estado de somnolencia que dura mas ó menos tiempo en el individuo despues del despertar, tiene por origen el que haya células mas activas que otras y las mas perezosas tardan mas en establecer con las otras la necesaria relación.

Y por fin explicó el Sr. Font que la destreza, la educación y la habilidad en cualquier ramo, se debe al hábito que adquiere el sistema nervioso celular dirigido con persistencia á un fin determinado. Así se explica que sea tan fácil moldear el cerebro del niño en la dirección educadora que se le quiera imprimir, y tan difícil en cierta edad del adulto, hacerle cambiar de modo de pensar ó infiltrarle nuevas ideas.

Y terminó la conferencia anunciando que en la próxima tratará á grandes rasgos del sistema nervioso en general, incluyendo en ella desde los seres rudimentarios como los polipos y las medusas, hasta llegar á los mamíferos que ocupan

el grado mas preeminente de la escala zoológica. La conferencia tendrá lugar el día 17 atendi-do que mañana es domingo de carnaval.

**S. Crospl**

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelos.

## BUENA JORNADA!

El pueblo de Madrid acaba de dar una muestra de energía, sorprendiendo con ella á los fabricantes de pan, que tanto han abusado de su paciencia.

Estos, creyendo que ahora sucedería lo que otras veces, anunciaron con un día de antelación que subirían el pan 5 céntimos en kilo, y á las veinticuatro horas, la subida era un hecho, no de 5 céntimos, sino de 8.

¿Es esta la época en que mayor número de obreros hay desocupados, y, por tanto, cuando el hambre aprieta más á los proletarios? Pues á los tahoneros les tenía sin cuidado. ¿Hubo el año pasado una excelente cosecha, y aprovechándose de ella esos industriales adquirieron la harina con baratura, obteniendo elevados beneficios, ya que no bajaron el precio del pan? Pues mejor para ellos, que se habían aprovechado de la abundancia de trigo.

¿Pero porque hubiese hambre en Madrid y se hubieran embolsado recientemente pingües ganancias, iban á desperdiciar la excelente ocasión que les proporcionaba el recargo arancelario sobre los trigos y las harinas? Eso de ningún modo. El pueblo madrileño es muy sufrido, y aguantará esta vez, como ha aguantado otras, que le arranquemos otra tira de pellejo.

Así discurrieron esos *honorables* industriales, que en muy contados días de su vida de fabricantes han dado á los consumidores el pan bien cocido y bien pesado.

Pero esta vez se han equivocado.

El sufrido pueblo madrileño no ha querido aguantar esa nueva expoliación, y se ha revuelto contra los tahoneros.

Ya el sábado de la semana pasada, primer día de la subida del pan, algunas mujeres expresaron su indignación contra ella de un modo significativo.

A esas primeras chispas siguieron otras más fuertes el domingo por la mañana, en que varios grupos de obreros recorrieron los distritos de la Inclusa y el Hospital obligando á algunos fabricantes á dar el pan al antiguo precio, á 40 céntimos.

Y el lunes y aun el martes la decisión del pueblo obrero tomó proporciones tales, que centenares de mujeres y muchísimos trabajadores recorrieron los barrios populares y aun los del Centro, imponiendo un duro correctivo á los que tanto y tanto han robado al pueblo.

El número de tahonas asaltadas ha sido considerable, y como en algunas los patronos pretendieron repeler á los asaltantes, los destrozos hechos en ellas fueron de verdadera importancia. En la calle de Santa Isabel se quemó una tahona, y en varias de todos los distritos de Madrid fueron rotas las lunas, los mostradores y otros enseres.

Aunque las autoridades se esforzaron por evitar los saltos, no pudieron lograrlo, por realizarse en distintos sitios á la vez, y encontrarse con pocas fuerzas para atender á todos ellos.

Algunos fabricantes se libraron de la ira popular fijando un cartel á la puerta indicando que el pan se vendía á 40 céntimos. Otros hicieron lo mismo después de ciertas intimaciones efectuadas por los que iban recorriendo los citados establecimientos.

Las mujeres, que otras veces se han mostrado pasivas y resignadas ante la subida del precio de pan, han acreditado en esta ocasión excelente sentido y grandes arrestos. «Estos ladrones—decían refiriéndose á los tahoneros—quieren matarnos de hambre, y es preciso que no lo consintamos.»

Las autoridades, ya por la actitud del vecindario, ya porque la conducta de los fabricantes de pan es antipática en extremo, procuran ahora con más interés que nunca lograr que el precio de aquél no pase de 40 céntimos.

Creemos que esto se conseguirá hagan lo que hagan los patronos; pero también creemos que lo que más influirá para que ese resultado se logre será la actitud enérgica y resuelta adoptada por el vecindario.

Por lo pronto, son ya muchos los tahoneros que habían elevado el precio del pan que han vuelto á ponerle á 40 céntimos.

Jornadas como las realizadas estos días por el pueblo obrero son de las que dan fruto bueno y seguro.

Y ese despertar del pueblo á los asuntos que interesan de veras á su vida no solamente servirá para que los tahoneros no abusen como hasta aquí han abusado de los consumidores, sino también para que otras sanguijuelas del pueblo no chupen la sangre de éste en la misma cantidad que han chupado antes.

¡Tenga voluntad y firmeza el pueblo obrero madrileño para defender sus intereses, y llegará lejos, muy lejos!

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

## La industria del calzado en Mallorca

### SU DECADENCIA

#### II

En el año 1894, en que tuvo lugar el levantamiento insurreccional de Cuba, empezaron á iniciarse los primeros síntomas de un porvenir negro para dicha industria y sus colaborantes. Y en efecto, estallar la guerra con los cubanos y transformarse la vida progresiva de aquella en la de decadencia que aún la caracteriza, (y que de cada día va acentuándose más), todo fué uno.

Tan pronto fué confirmada la noticia de que los hijos de Cuba se habían levantado en armas contra España, y ya los industriales mallorquines que fabricaban el calzado para aquella Isla recibieron órdenes terminantes de sus clientes y representantes de suspender los pedidos y la fabricación, á causa del estado anormal en que se encontraba aquella. Claro está que en el transcurso de la guerra se envió calzado mallorquín á Cuba, pero fué en muy escasa cantidad y los que

lo hacían puede decirse que fueron casi únicamente los grandes fabricantes que allí tenían tienda propia, como por ejemplo el Sr. Rubert. Los demás, los que carecían de esa circunstancia y no disponían de otros mercados donde enviar el calzado, unos fueron víctimas de la bancarrota (los más pequeños fabricantes), otros se retiraron del negocio decidiéndose disfrutar la fortunita que éste les proporcionara, y los restantes vieron obligados á conquistar plaza en los mercados de Puerto-Rico, las Filipinas y el interior de la Península española. A todo esto siguió la consiguiente escasez de trabajo y muchos obreros zapateros vieron lanzados á la huelga forzosa, por cuya causa la mano de obra sufrió una depreciación nunca vista en Palma. El que escribe estas líneas llegó á cobrar el calzado de hombre á 1'25 pesetas el par, mi patrono era entonces el fabricante conocido por (*en March*), que no constituía excepción en el modo de remunerar el trabajo de sus obreros; pues en casi todos los talleres, además de tener los zapateros el trabajo limitado á un número reducido de pares por semana, el precio de su elaboración oscilaba entre aquella cantidad y la de 2 pesetas el par.

Esta situación de los zapateros mallorquines y de la industria, que muy á la ligera, sin entrar en detalles, porque no nos son necesarios para el fin que nos proponemos, hemos descrito, duró desde 1894, hasta 1898 en que, debido al bloqueo de aquellas Colonias por los norte-americanos, cesóse por completo de fabricar calzado para exportar; la industria estuvo veintitantas semanas sin funcionar. Las miserias y angustias que esto originó en Palma y muy principalmente á los obreros constructores de calzado, no hay necesidad de recordarlas aquí porque suponemos á todo el mundo enterado, solo diremos que la famosa Cocina económica instalada en la Lonja y algunas obras abiertas en el Cementerio, fueron medidas que hubo de tomar el Ayuntamiento para atenuarlas un poco, más en el sentido de evitar un desbordamiento de las muchedumbres rabajadoras que se apostaban frente al Municipio en actitud pacífica pero amenazadora si no les daban pan ó trabajo, que era lo que pedían, que en el sentido humanitario de no dejarles perecer de hambre.

Una vez terminado el bloqueo y en poder de los Estados Unidos las Colonias de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, sus mercados empezaron á llenarse de calzado norte-americano, cuya competencia no pudo resistir el nuestro, á excepción del calzado fino, que por virtud de la elevación de los cambios ha venido sosteniendo la lucha con aquel, sin poderlo derrotar. No obstante, empero, creemos que si nuestros fabricantes no introducen reformas en la industria, que hagan más intensa y más barata la producción de zapatos, la lucha se hará imposible no solamente en los mercados dichos y con el calzado fino, sino con todas las demás clases y en todos los demás mercados nuevos que se han conquistado y que se conquistarán.

La decadencia de nuestra industria de calzado no consiste, en nuestro entender, en la falta de mercados ni en la inhabilidad de sus obreros, pues en cuanto á perfección y hermosura el calzado balear puede luchar y lucha, triunfante, con el de todo el mundo. Los premios alcanzados en la Exposición de calzado, celebrada poco ha en Barcelona, por bastantes zapateros mallorquines, dan poderosa fuerza á lo que decimos.

*Elebebe.*

(Continuad.)

**Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.**

## ALTRUISMO EN LA PRISIÓN

Cuando me fué comunicada la orden de ingresar en la prisión para extinguir la condena que me fué impuesta, la satisfacción que sentía al ver que se me castigaba por defender una causa tan noble como justa, se sintió, por un momento herida ante un infundado temor que se desvaneció más tarde.

No me preocupaba la idea de verme privado de la libertad por un período de tiempo, á pesar de ser la libertad mi sueño dorado, sino el pensar que tenía que compartir los días de mi prisión con individuos repudiados de la sociedad por su conducta inmoral, con seres degenerados sin nociones de educación, para quien no significaría nada la dignidad y honradez, que se complacen en hacer mal, que se burlan de la desgracia.

¿Quién, que tenga concepto formado del ser humano no ha de sentirse herido en lo más profundo de sus sentimientos si le anuncian que tiene que vivir en compañía del incorregible camorrista que pega y maltrata por sport?

¿No ha de ser repugnante el contacto con el hábil quarterista, cuya morada es el lupanar y cuya historia está llena de miserables hazañas y su vida entera es un cúmulo de vicios, ó con el infame varón, que violentamente se apodera de la cándida joven para dar satisfacción á sus lujuriosos apetitos?

El pensar esto, el creer que había de venir aquí á respirar este ambiente de crapulosa é insana moral, esta atmósfera de vicios y corrupciones, me atormentaba y embargaba mi espíritu, restándome fuerzas para sobre-llevar la prisión.

La realidad, esa realidad que tan dura y amarga se presenta, cuando sin ella se forja una ilusión, fué la encargada de alejar de mi ese pesimismo, esa errónea preocupación que me acosaba demostrándome que no estaba entre empedernidos criminales ni entre seres degenerados que hacen daño solo por el capricho de hacerlo, sino entre inocentes víctimas de una sociedad infame; que estaba al lado de individuos con un alma tan noble y un corazón tan generoso como el que libremente pasea la calle.

¡Feliz desengaño! ¡Hermosa y encantadora decepción!

Si apenas el alma pensar que estos desgraciados sufren las consecuencias de un régimen embrutecedor que no ha procurado modelar su inteligencia despertando en ellos sentimientos elevados de humanitarismo, cabe abrigar la esperanza de que algún día conocerán la causa de su propio mal, por que ellos son buenos, son sensibles á las desventuras ajenas, y á su modo practicar la solidaridad con los que á ellos se acercan.

La amabilidad con que mutuamente se tratan, se favorecen y se apoyan llena el alma de satisfacción.

A la puerta del correccional se agrupan todos los días un crecido número de hambrientos á recoger el sobrante y misero rancho de los penados y éstos se apresuran á darles parte de su pobre comida, no pudiendo contener la alegría cuando las inocentes criaturas reciben con una sonrisa de agradecimiento aquella limosna que no por ser pobre deja de ser sublime.

¡Elevado rasgo de generosidad y altruismo! ¡Los presos compartiendo su desgracia con los hambrientos de la calle! ¡Los escarncidos por esa sociedad inhumana, amparando á los no menos vejados y escarnecidos que ellos. Prueba culminante de la grandeza del alma, de la bondad de sentimientos que albergan los que viven privados de la libertad, aislados de la socie-

dad como células dañinas que pueden corromper el organismo social.

No, no son malos, yo les ofendí cuando pensé mal de ellos, por que ahora que veo manifestarse sus sentimientos, les absuelvo y condono á la sociedad como la verdadera responsable del mal que hayan hecho ellos.

Si les absuelvo, les absuelve mi alma, mi pensamiento, como mi pensamiento y mi alma condena á la sociedad, que no ha sabido dar á los individuos la educación necesaria para amar y respetar al prójimo como no ha dado satisfacción á todas las necesidades de la vida para que los que roban no roben.

Correccional de Torrelavega 12 de Enero de 1907.

**Francisco Valverde.**

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

## MANACOR

La Agrupación Socialista, ha renovado el Comité quedando constituido en la siguiente forma:

Presidente, Juan Blanquer; vicepresidente, José Riera; secretario exterior, Antonio Lull; secretario interior, P. J. Juliá; Tesorero, Onofre Adrover; contador, Antonio Mas; vocales, Lorenzo Mas, Jaime Mas, Juan Oabré Fontonet y Andres Frau.

\*\*\*

Las colectividades obreras de esta localidad han destinado ochenta pesetas para la celebración de el 1.º de Mayo próximo.

## COMENTARIOS

Estos *ca-ló-ticos* ó clericales, como ahora más se les llama, parecen discípulos del mismo *Lucifer*.

Cuanto más nos quieren hacer creer que la religión es un freno y que sin religión no hay moralidad posible, más desmienten sus palabras con los hechos.

El último que sabemos ha procedido de ese modo, dejando malparado el susodicho freno, es el director de la revista *El Pan de los Pobres*, de Bilbao, que se ha evaporado llevándose los fondos de los pobres.

Lo que se habrá dicho: si la caridad bien entendida comienza por uno mismo, bien hago en guardarme los cuartos.

Y ya no parece el aprovechado director, aunque le eche un galgo el semanario local de la gente de sacristía.

\*\*\*

En Méjico (Estado de Veracruz) república federal, laica, de las que sirven de modelo á los republicanos españoles, con motivo de una huelga, las fuerzas del ejército hicieron fuego sobre los trabajadores, causando 30 muertos y 86 heridos.

Ahí es nada.

Las repúblicas van dejando tamañitas á las monarquías en eso de tratar á los obreros.

Porque, hasta ahora, pocas huelgas, acaso en ninguna, hayan tenido tan grande número de víctimas.

¿Qué dicen á esto los trabajadores de por acá, que aún están esperando la felicidad en forma de gobierno republicano?

\*\*\*

Cojo un periódico católico, y hallo en él tres trozos de la enciclica *Rerum novarum*, publicados á modo de consejos. En ellos se dice á los obreros: «es obligación de justicia prestar entera y fielmente el trabajo pactado; no hacer daño á la hacienda ni ofensa á la persona de los patronos; abstenerse de actos violentos, y no avergonzarse de ser pobres ni rechazar la limosna de los ricos».

He ahí toda la esperanza que la Iglesia romana dá á los trabajadores.

Ser burros de carga, pacientes y sumisos, para recibir en pago las migajas que les arrojen los patronos y los ricos en forma de limosnas.

Y no hay que avergonzarse ¿eh? Que después yó se obtendrá la recompensa en el cielo.

## EL PREMIO Á LA TRAICIÓN

Distintas veces hemos demostrado á nuestros compañeros lo equivocados que estaban aquellos desgraciados que, sin mirar que perjudican su misma causa, van en casos de huelga á ocupar los puestos que dejan los que pretenden mejorar sus condiciones de trabajo.

En distintas ocasiones se ha visto que si los patronos hacen uso de sus servicios, casi siempre nulos, no es sino para salvar la situación de momento, el compromiso que se les crea al abandonar el trabajo los obreros hábiles y dignos, sin que tengan en cuenta nuestros explotadores el inmenso servicio que los traidores les prestan en tan críticos momentos inmediatos á la declaración de huelga.

Pero como el patrón es la personificación del egoísmo más bajo y antihumano, pasados los primeros instantes se olvida del agradecimiento y consideración que debe á aquellos desgraciados que en un momento le han sacado de apuros, y se pone á considerar que es *mejor materia explotable* para sus intereses particulares.

Y efectivamente: tomamos la noticia del «Boletín de la Asociación del Arte de Imprimir»: «Desde primeros de año se ha rebajado en un 33 por 100 los jornales á todos los operarios del «Diario Universal».

Recordarán nuestros compañeros la gran batalla que hubo que dar al diario del conde de Romanonas, *ministro perpetuo*, porque aunque es *muy liberal*, no reconoció á sus operarios el derecho de asociación, y les obligó á que abandonaran el trabajo.

También recordarán la campaña que ha sostenido la Federación Tipográfica en defensa y apoyo de nuestros compañeros de Vigo, cuando pretendieron mejorar un poco las inhumanas condiciones de trabajo. Pues bien; los patronos vigueses están despidiendo á los que fueron allí á ocupar los puestos de los huelguistas.

Ese es el premio que reciben los que traicionan la causa de los trabajadores.

(De «La Unión Tipográfica».)

## LA TIPOGRAFÍA

Con este título ha comenzado su publicación en esta corte una Revista mensual, dedicada á las artes gráficas.

La publicación de dicha Revista es la resultante de una voluntad firme y del inmenso interés que sienten varios obreros tipógrafos madrileños, queridos compañeros nuestros, por que la industria del libro en España ocupe un lugar digno en el concierto con las demás naciones.

Sus aspiraciones y deseos nobles se presentan al público con una modestia que les honra, pero que acaso les perjudica, ya que han presentado al público los tres primeros números de «La Tipografía» con una esmerada confección artística y con modelos de factura irreprochable.

«La Tipografía» ha sido acogida por los tipógrafos españoles que han visto con grande entusiasmo, que hace prever una vida larga y próspera á publicación que tan gran misión educadora cumple.

Con la sinceridad que ponemos siempre en nuestras palabras, no dudamos en recomendar á nuestros compañeros la adquisición de «La Tipografía», en la seguridad de que adquirirán una buena Revista técnica, fuente de copiosa enseñanza.

El precio de cada cuaderno es de 50 céntimos, y los pedidos pueden dirigirse al Administrador de «La Tipografía», calle del Calvario, 8 duplicado, Madrid.

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRE.

## Movimiento Social

INTERIOR

PUERTO DE SANTA MARÍA.—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista.

TORTOSA.—También ha elegido nuevo Comité la Agrupación de este punto.

## LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

El comité de la misma, hace saber, á todos sus socios, que desde el día 3 del actual, tiene expuesta á efectos de reclamación, la revisión, hecha al talonario del año 1906.

Todos los compañeros que tengan que objetar sobre la misma podrán hacerlo hasta el 2 del próximo mes de Marzo, hasta cuya fecha continuará expuesta, dicha revisión.

Por el C.—El Presidente, Jaime Bauzá.

PALMA DE MÁLLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 19 y 41.